



主な記事

2面 青年部が組織内国会議員と対話
ほか

じちろろ

自治労中央機関紙

発行所

全日本自治団体労働組合
東京都千代田区六番町1
TEL 03-3263-0273
FAX 03-5210-7422
定価一部30円1年間900円
(組合員の購読料は
組合費の中に含む)

全国介護・地域福祉集会

自治労・社会福祉評議会は10月22日および29～30日に自治労全国介護・地域福祉集会を開催。2024年に見直しが予定される介護保険制度の現状と課題について、参加者全体で議論を深めた。

自治労社福評

現場の声を反映した 介護保険制度の見直しを

集会はウェブと対面を併用。全体集会和3つの分科会等は10月29～30日に対面とウェブの併用で、第3分科会は10月22日にウェブのみで開催し、33県本部178人が参加した。全体集会では、制度発足以来、3年おきに見直しが行われてきた介護保険制度の2024年見直しにむけた議論が厚生労働省・社会保障審議会が始まる中で、介護現場の声を反映した介護保障の充実と介護労働者の処遇改善について議論した。講演Iでは厚生労働省老健局の林俊宏総務課長と、市民福祉情報オフィス・ハスカップ主宰の小竹さすの講師の厚生労働省の林老健局総務課長(右)と、市民福祉情報オフィス・ハスカップ主宰の小竹さす(左)。制度の持続可能性と介護の質、介護労働者の処遇改善など課題は山積。



講師の厚生労働省の林老健局総務課長(右)と、市民福祉情報オフィス・ハスカップ主宰の小竹さす(左)。制度の持続可能性と介護の質、介護労働者の処遇改善など課題は山積。

健局の林俊宏総務課長が講演。これまでの介護保険制度の改正の経緯を踏まえつつ、高齢者総数がピークを迎え、介護料は引き上げられ、給付は抑制されてきたと述べた。講演IIでは、市民福祉情報オフィス・ハスカップ主宰の小竹雅子さんが講演。事業に付けられた。これは給付外しだ。『応益負担』で始まった利用者負担は、制度の持続可能性のためとされてきた」と批判した。また、介護労働者の処遇

総務大臣定例交渉 会計年度任用職員、社会福祉労働者等の 処遇改善等へ財源確保など迫る

自治労は10月31日、総務大臣との定例交渉を実施し、自治労からは川本淳委員長をはじめとする四役が、総務省からは寺田総務大臣等が出席した。

この日の交渉では、会計年度任用職員制度の趣旨である「職務内容等に依じた常勤職員との均等待遇の実現」にむけた必要な財源の確保、勤勉手当の支給を可能とする法令等の早期の改正、また、急増する社会保障二一ズへの対応と

寺田大臣は、「各地方公共団体が会計年度任用職員制度を適正かつ円滑に運用できるよう、適切に対応してまいりたい。勤勉手当については、現在、地方公共団体のご意見を伺っているところである」と述べた。社会保障予算の確保と医療・社

介護人材の賃金の状況(一般労働者、男女計)

○介護職員について産業計と比較すると、勤続年数が短くなっているとともに、賞与込み給与も低くなっている。

産業別	職業別	平均年齢(歳)	勤続年数(年)	賞与込み給与(万円)
産業計		42.2	10.3	35.5
職種別	医師	41.0	5.8	95.0
	看護師	39.9	8.0	39.9
	准看護師	50.2	11.3	33.4
	理学療法士、作業療法士、言語聴覚士、視能訓練士	33.7	6.3	33.8
	介護支援専門員(ケアマネジャー)	50.9	9.0	32.1
	介護職員【(C)と(D)の加重平均】	43.8	7.0	28.5
	訪問介護従事者(C)	46.4	6.7	29.3
介護職員(医療・福祉施設等)(D)	43.6	7.0	28.4	

【出典】厚生労働省「令和3年賃金構造基本統計調査」に基づき老健局老人保健課において作成。

れ、給付は抑制されてきた。要支援1と2への予防給付は予防給付と地域支援事業に分けられた。これは給付外しだ。『応益負担』で始まった利用者負担は、制度の持続可能性のためとされてきた」と批判した。また、介護労働者の処遇

(参考・図表)と専門性について、今の賃金水準はちゃんと子どもを育てられる水準なのか疑問だ。介護労働者の専門性とは分厚いテキストを読んで知識を持つことではなく、介護を受ける人とその家族を安心させる、安定した状態にできる能力だ。それを介護労働者自身が、自分たちの言葉で語れるようになって欲しい」と述べ、集会参加者に奮起を促した。

声を届ける 心をつなぐ

組織内国会議員の活動報告



2021年10月の衆議院議員選挙で当選し、国会では安全保障委員会と沖縄北方特別委員会、憲法審査会に所属しています。北中城村職労の委員長を経て、同村長を4期務めました。

新垣邦男衆議院議員(沖縄2区)に聞く

憲法を守る政治を今こそ建て直し 沖縄の平和と自治の確立にまい進

今こそ憲法を守り、国民の声を聞く政治への建て直しを進めていくことが求められます。沖縄の基地負担の軽減、沖縄の自立・自治を主張し、国会活動を進めています。10月27日の安全保障委員会では、浜田防衛大臣と林外務大臣に對して2点を追及しました。一つは2019年の県民投票で沖縄県民の反対の意思が明確になった辺野古新基地の建設を、一度立ち止まって見直すこと。二つ目は、地元への説明も合意もなく、嘉手納基地で防錆整備格納庫の建設が進んでいることです。この計画で騒音や悪臭など環境悪化が懸念されています。沖縄県民の意思を無視した計画の撤回を強く求めていきます。

教えて ロッキー! ろうきんにはどんなローンがあるの? の巻

大きなお金が必要になる時ってあるよね!

ローンのことなら近くのろうきんや労働組合に相談しよう!

- カードローン
- 自動車ローン
- 住宅ローン
- 教育ローン

借り入れを見直して返済計画をろうきんと一緒に考えましょう!

2022.04 ⑧1/8

青年部は10月16日、青年労働学校の一つの講座として、組織内国会議員との対話集会を企画。参加者は、鬼木誠参議院議員、岸真紀子参議院議員、吉田忠智参議院議員に思いをぶつけた。

青年労働学校基礎編

この対話集会は青年層に国政と地域公共サービス現場との結びつきを学んでもらうことを目的に実施した。冒頭、兒玉青年部長は「政治は私たちの生活、仕事・職場に影響していること、私たちの声は政治に届けられることを実感してほしい」と話した。

岸議員と吉田議員は自治労を通じて寄せられた現場実態の改善に



①右から鬼木議員、吉田議員、岸議員、兒玉青年部長、②率直な意見をぶつける仲間、③輪になり対話、④前段に国会議事堂内を見学

政治と職場をつなぐ

青年部が組織内国会議員と対話

参加者からは「コロナ対応の最前線には非正規労働者が低賃金・長時間で働く現状があり、非常に残念だ」「指定管理者制度下の病院や障害者施設などへの高騰する燃料費の補填を訴えてほしい」「土木技術系職員は公務災害のリスクが高い。手当改善を願う」「共働きでなんとか子どもを養える。子育てが経済的に苦しい状況は日本全体の課題。未来ある社会にむけて頑張してほしい」などの率直な意見や要望があった。

こうした声を受けて岸議員は「自治体現場や生活を混乱させる恐れのある政府の動きは、絶えずチェックし続けなければならぬ」と話した。鬼木議員は「仲間が倒れ、辞めていく今の状況は絶対に変えていかなければならない」と話した。

参加した仲間は「自分の組合活動が日本の何かを変えるきっかけになると考えると楽しく、救われた気がした」「普段は画面、紙面の向こう側にいる現職国会議員と直接話すことができ、想いを受け取った。今日の体験を仲間に加え、政治闘争の意義を知ってもらいたい」と感想や決意を述べた。



④

PSI-JC ジェンダー平等セミナー 男性にこそ求められる ワーク・ライフ・バランス

PSI-JCは10月28、29日、ジェンダー平等セミナーを対面とウェブの併用方式で開催し、121人が参加(うち自治労から56人)。2本の講演とグループワークを行った。対面開催は3年ぶり。名称も「男女平等」から「ジェンダー平等」へと新たにした。

残業、休暇取得などへの 職場の意識を変えよう

初日、「炎上CMでよみとくジェンダー論」の著者で東京大学教授の瀬地山角さんが「笑って考えるワーク・ライフ・バランス」と題して講演した。

「ジェンダー平等」とは、性別役割分担意識による男性の著しく短い家事時間が少子化をもたらす、その影響を社会全体で負担する構造になっている」と指摘した。

2日目は、「健康で自身のライフプランを実現しながら働き続けるためにできることとは？」と題して、医療法人社団向日葵会まつしま病院の幸崎若菜さんが講演。助産師の立場から、不妊治療経験のある知人等の生の声を交えながら、社会が持つ偏見や法律も含め

「できる」とした上で、「性別役割分担意識による男性の著しく短い家事時間が少子化をもたらす、その影響を社会全体で負担する構造になっている」と指摘した。



瀬地山角大教授



助産師の幸崎さん

2022年社会保障・年金集会 公的年金、共済組合制度をめぐる 情勢・課題を共有・学習



自治労は10月26～27日、2022年社会保障・年金集会を対面とウェブで開催し全体で269人が参加。公的年金制度の課題や共済組合制度をめぐる情勢などについて共有・学習した。

初日の全体会では、総務省自治行政局公務員部の笹野健福利課長による講演「地方公務員の共済制度をめぐる諸課題について」と、上智大学の香取照幸教授による講演「日本の社会保障の課題と今後の方向性」が行われた。参加者からは、短時間勤務職員に対する地共済制度の適用範囲の拡大をめぐる課題について多くの意見があがった。

2日目は、「公的年金制度改革の課題と対応」、「地方公務員共済制度の課題と対応」、「地方公務員のためのライフプラン講座」の3分科会で議論を深めた。

ウクライナの国民的詩人がうたう怒りと嘆き、慈しみ 「シエフチェンコ詩集」 藤井悦子編訳

民族抑圧への怒りと抵抗精神をうたい、ウクライナの国民的詩人と呼ばれるタラス・シエフチェンコの詩集「三年」の日本語訳。シエフチェンコは19世紀初頭、ウクライナの農奴の子に産まれ、画家としてその才能を見出されて身分を解放される。帝政ロシアの首都・ペテルスブルクで画業に励む一方で、次第に詩人として名を博するようになった。詩集「三年」は彼が首都からキーウに活動拠点を移し、詩作に努めた期間に書かれた作品集。その内容故に、流刑に処された。彼の作品が今日、民族的抵抗のシンボルとされる所以である。「納骨堂である教会が崩れ落ちて、その下からウクライナが立ち上がるだろう」として隷属の闇を吹き払い、真実の光が輝くだろう」(本書収録「偉大なる地下納骨堂」)

岩波文庫 780円

一日も早く戦火が止み、ウクライナに平和が訪れることを、切に願う。

た構造の問題などを指摘し、健康で自分らしく働き続けることのできる環境づくりを提起した。参加者からは、「休暇取得やワーク・ライフ・バランスがジェンダー平等につながる、社会のあり様を変えたい」という声があがった。必要「人員確保の取り組みに加え、職場の風土も変えていきたい」「センシティブな話題でも職場で話し合うことができる環境づくりが大事」などの声があがった。

幸せは、ひとりじゃつくりえない。

マイカー共済

2021年11月更新契約より
自治労共済生協組合員なら 家族の車も 団体割引32.5%

主たる被共済者になれる方
1 組合員本人
2 組合員の配偶者
3 組合員の同居の親族*
4 組合員の配偶者の同居の親族*
*別居の未婚の子も含まれます。

現在加入している保険(共済)の適用等級や過去履歴によっては、契約を引き受けできない場合があります。

自治労共済推進本部は「7才の交通安全プロジェクト」に取り組んでいます。

不明な点があれば、まずは組合にご連絡ください。

自治労共済推進本部 全日本自治体労働者共済生活協同組合